



**Gusano barrenador:
calculan potencial
daño por 85 mmdp;
Agricultura negocia**

GANADEROS prevén "daño devastador" si no hay una acción inmediata contra la plaga; secretario Berdegué anticipa que se ha llegado a un "muy buen acuerdo". **págs. 4 y 5**

Sader pide calma a exportadores

Gusano barrenador: ya hay un "buen acuerdo"

BERDEGUÉ Y Rollins, secretarios de Agricultura de México y EU, confirman pacto para contener la plaga que ataca al ganado; la Presidenta atribuye frente a elecciones estadounidenses

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

En el contexto de diferendos que han derivado en amagos arancelarios y comerciales de Estados Unidos a México, ayer se entabló el diálogo y se alcanzó un acuerdo para resolver el conflicto más reciente en cuanto a la infestación de gusano barrenador que ha afectado al ganado mexicano.

El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Julio Berdegué, dio a conocer que se mantiene el diálogo con el gobierno estadounidense en cuanto a las labores que ambas administraciones realizan para erradicar la plaga de gusano barrenador que afecta al ganado mexicano desde noviembre de 2024 e incluso llamó a conservar la calma, porque se ha alcanzado un acuerdo.

**EL
DATO**

BROOKE ROLLINS en una carta a Berdegué, dijo que "restringirá la importación de productos animales" si no se resolvían los problemas con la plaga para el miércoles.

En una breve publicación en redes sociales, el funcionario federal compartió que conversó con su similar estadounidense, la secretaria de Agricultura, Brooke Rollins, quien el fin de semana envió una carta a México para exigir que se permita la intervención en territorio nacional para combatir al gusano y advirtió que, de no tener respuesta satisfactoria antes del 30 de abril, se detendrían las importaciones de ganado mexicano.

Particularmente, se pidió a México eliminar las restricciones a las aeronaves del Departamento de Agricultura de aquel país y exima de los aranceles aduaneros a los equipos de erradicación que, a su consideración, perjudican la

respuesta que puede dar Estados Unidos al problema.

Y es que se advirtió que si la plaga llega a aquel país provocaría grandes pérdidas para la industria ganadera.

Sin dar mayores detalles, el funcionario mexicano comentó que se abordaron positivamente las medidas que ambos gobiernos les interesa impulsar para atender el problema.

"Hoy tuve una excelente plática con la secretaria de Agricultura de los Estados Unidos, la sra. Brooke Rollins. Se abordaron satisfactoriamente las medidas que son de interés de ambos países para seguir trabajando juntos en contener y erradicar el gusano barrenador del ganado", dijo.

Sobre el tema también se pronunció el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, quien se dijo confiado en que el Gobierno federal volverá a concretar acuerdos como ha ocurrido en otras ocasiones.



En respuesta a esta declaración, el secretario hizo un llamado a la calma pues aseguró que ya hay acuerdo benéfico para ambas naciones y no abundó en qué consistía dicho convenio.

"Los exportadores de ganado de Sonora y de otros estados, pueden estar tranquilos. Hemos llegado a un muy buen acuerdo que beneficia a México y también a Estados Unidos", escribió.

La agencia Reuters dio a conocer que la funcionaria estadounidense indicó durante una visita a una planta de procesamiento de huevos en Ohio que había hablado con el secretario de Agricultura de México, Julio Berdegué, y que habían llegado a un acuerdo sobre el asunto.

Antes del descubrimiento del gusano barrenador, México era el mayor proveedor de ganado de Estados Unidos.

El mes pasado, Estados Unidos importó 24 mil cabezas de ganado, cifra inferior a 114 mil del año anterior, según cifras del Departamento de Agricultura estadounidense.

Estados Unidos bloqueó los envíos de carne mexicana a finales de noviembre tras el descubrimiento de la plaga. Levantó la restricción en febrero tras la puesta en marcha de nuevos protocolos para evaluar la salud de los animales antes de su ingreso en el país.

TIEMPO ELECTORAL. La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo refirió desde su conferencia matutina que México es utilizado como parte de la campaña que algunos políticos de aquel país han emprendido a causa de las aspiraciones electorales que tienen respecto a los próximos comicios locales que se vivirán allá.

La mandataria federal refirió que las solicitudes que se plantean a México "no corresponden"; pero a pesar de que no se coincide con lo planteado, su gobierno

“LOS EXPORTADORES de ganado de Sonora y de otros estados pueden estar tranquilos. Hemos llegado a un muy buen acuerdo que beneficia a México y también a Estados Unidos”

JULIO BERDEGUÉ
Secretario de Agricultura

trabaja por solucionar este problema de sanidad animal.

Como parte de ello se trabaja para reforzar los sistemas de control en la frontera sur para evitar la propagación de la plaga.

"Hay solicitudes que no corresponden. Entonces, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural ha estado trabajando desde el primer momento que salió esta enfermedad, esta plaga, no sé cómo se llame exactamente, a lo mejor... —Ahorita a ver cómo se le llama exactamente—. Y se tienen muchos sistemas de control, que ya existían en México, pero que ahora estamos reforzando desde la frontera sur para evitar la propagación y en todo el país", dijo.

En ese contexto reiteró lo dicho el fin de semana en Campeche, en cuanto a que México no es "piñata de nadie" y rechazó que haya quienes hablen negativamente del país con fines electorales.

"Fue un poco lo que dije ayer (el domingo) y es importante: en Estados Unidos el próximo año, en noviembre, vienen elecciones de varios estados para sus gubernaturas. Entonces, lo que hemos estado diciendo es que: no puede usarse México como piñata, como parte de su campaña, en forma negativa", dijo.

No obstante, Sheinbaum Pardo reconoció que hay puntos planteados por la estadounidense en los que sí tiene razón, pero también subrayó que hay otros que le parecen un exceso.

"Entonces, hay cosas que tienen razón, de colaboración, de coordinación, y otras que consideramos que son excesos. Pero lo importante es atender esta situación del gusano barrenador en el ganado, que lo estamos haciendo", dijo.

LAS PETICIONES DE EU

Para no frenar las importaciones de ganado de México, EU demandó:

ELIMINAR LAS RESTRICCIONES a las aeronaves para que puedan trabajar 7 días a la semana en la fumigación.

EXIMIR DE ARANCELES los equipos de erradicación de plagas.



LA PRESIDENTA Claudia Sheinbaum, ayer, en Palacio Nacional.



Sería devastador para el sector

Ven daños de hasta 88 mil mdp por plaga

PRODUCTOR GANADERO señala que el costo de curación de 10% de los bovinos sería de 85 mil mdp; estima que haya más de los 470 casos de gusano barrenador reportados

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

Los costos en perjuicio de productores ganaderos mexicanos a causa del gusano barrenador, que afecta al país desde el año pasado, se estiman en un nivel por arriba de 88 mil millones de pesos, lo cual converge no sólo con el problema ya presente, sino con un elevado crecimiento en la capacidad de propagación de la plaga.

En entrevista con el periodista Javier Solórzano, en su noticiero en *La Razón*, el productor y ganadero Alberto Banuet afirmó que, en el caso más optimista, que es el que no se mueran los animales contaminados, la bolsa por costos de curación en sólo 10 por ciento del inventario de ganado bovino sería de 85 mil 600 millones de pesos y, en el caso del porcino, de al menos dos mil 850 millones de pesos.

Lo anterior, considerando las cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), que establecen, hasta el año pasado, la existencia de 107 millones de cabezas de ganado bovino y 19 millones de porcino.

EL
DATO

LAS EXPORTACIONES

de ganado mexicano hacia Estados Unidos crecieron 37.8% en el ciclo 2023-2024, alcanzando 1.3 millones de cabezas, según Senasica.

"Esto es devastador y a esto es a lo que nos enfrentamos y esto es en lo que tenemos que ponernos a trabajar", opinó.

En cuanto a los 470 brotes de los que se tiene registro en México, y de los que dio cuenta *La Razón* en su edición de este lunes, advirtió que podría tratarse de un subregistro debido a la falta de condiciones para que los ganaderos reporten con oportunidad los casos que les atañen.

"La verdad es que lo que reporta hoy Senasica (Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria) en número de casos, pues nosotros los ganaderos, que somos un poquito mal pensados y más mañosos, sabemos que hay mucho más gusano barrenador de lo que están reportando las autoridades. Empezando porque ya los teléfonos para reportar los casos no contestan; entonces, pues eso también es una forma de maquillar la información, que no nos beneficia", dijo.

Al ahondar sobre cómo se dieron estos brotes luego de que fue una plaga que se contuvo a finales del siglo pasado por medio de una planta para producir millones de moscas que ayudan a frenar la propagación, comentó que antes la tasa de extensión del gusano era de 1.6 kilómetros por día, pero actualmente eso ya se rebasó y se encuentra en 300 kilómetros diarios, lo que dificulta su control y erradicación.

Aseguró que tanto México como Guatemala son responsables en esta situación por falta de acciones desde hace dos décadas para regularizar todos los traslados de ganado que se hacen entre ambas fronteras, sobre todo los informales.

"El ganado, este que pasa de manera informal, es un vehículo también indiscutiblemente del problema del gusano barrenador, pero debemos de ser claros: el gusano barrenador o la mosca, el gusano barrenador deposita en cualquier animal de sangre caliente.

"Es decir, tenemos un problema más grande de lo que se ve a simple vista. Nosotros tenemos 956 kilómetros de frontera con Guatemala y más o menos 190 km de frontera con Belice. En donde no hay fronteras, transita cualquier cantidad



“ LA VERDAD es que lo que reporta hoy Senasica en número de casos, pues nosotros los ganaderos, que somos un poquito mal pensados y más mañosos, sabemos que hay mucho más gusano barrenador de lo que están reportando las autoridades”

ALBERTO BANUET

Productor y ganadero

de fauna silvestre que son portadoras de gusano barrenador y eso hay que tomarlo en cuenta, no podemos culpar solamente al ganado”, dijo.

En cuanto a la respuesta dada por el secretario de Agricultura, Julio Berdegué, a su similar estadounidense, Brooke Rollins, al amago de detener las exportaciones mexicanas si el problema no se ataja, dijo que la contestación fue “triste”.

Sostuvo que la Secretaría de Agricultura en México tiene los mecanismos para contrarrestar el problema y debe demostrarlo con trabajo, pues refirió que se viene de un periodo en donde fue debilitada con recortes de personal y de otro tipo.

En otro punto, se pronunció a favor de que se permita la intervención de las autoridades estadounidenses para combatir al gusano barrenador, como precisamente lo solicitó la funcionaria estadounidense en su carta enviada a Berdegué.